

Siguen sin respuestas en el Hospital Van Buren ante crisis presupuestaria

SALUD. El recinto requiere \$150 millones diarios para atender con los estándares adecuados a los pacientes que ingresan al recinto. Para el martes se convocó a una marcha hacia el Congreso.

Daisy Castillo T.
 ciudades@mercuriovalpo.cl

Si en mayores respuestas por parte del Ministerio de Salud (Minsal) ni del Gobierno con relación al grave déficit presupuestario que afecta al Hospital Carlos Van Buren de Valparaíso que, incluso, lo ha obligado a suspender el funcionamiento de 9 de sus 16 pabellones, reagendando las operaciones electivas para los pacientes y también con serias dificultades para realizar nuevos tratamientos oncológicos, los distintos estamentos del centro asistencial se movilizaron ayer para dar a conocer sus demandas y carencias.

Cabe consignar que para el ejercicio presupuestado del 2024, el hospital solicitó al ministerio \$55 mil millones, sin embargo se le asignó una partida de \$39 mil millones y, hasta ahora, no han llegado nuevos recursos, lo que está causando serios problemas en el funcionamiento diario tanto por la falta de insumos básicos como también en el menoscabo en la atención de los usuarios del centro asistencial.

Hasta el alcalde Jorge Sharp sesumó ayer a la convocatoria de los trabajadores, asegurando que "esto es repetir lo que sucedió en 2019, con dos gobiernos

de signos distintos. El hospital sigue teniendo los mismos problemas, eso quiere decir que el problema es estructural y que aún nadie le ha querido poner el casaca al gato".

El jefe comunal insistió que "esta crisis ya escapó del ámbito comunal y está centrada en Santiago, en La Moneda, en el Ministerio de Salud y de Hacienda". Añadió que "el gobierno no puede seguir obviando que en Valparaíso tenemos una crisis que, si no se resuelve, puede generar un grave daño a la vida y la salud de muchas personas".

En tanto, Moisés Sagredo, presidente de Fedepress Valparaíso-San Antonio, concordó que "esta situación es una de las más críticas que hemos vivido desde 2019, año en que estábamos en las mismas condiciones. Ni el Ministerio de Hacienda, ni el Presidente (Gabriel Boric) se ponen con Valparaíso. La situación es crítica y, claramente, hay una gran molestia, porque no podemos hacer las atenciones y es el mismo gobierno el que nos tiene atados de manos para poder llevar salud de calidad a nuestros usuarios".

\$150 MILLONES DIARIOS

Paula Gajardo, doctora y neonatóloga del Hospital Van Buren



MÉDICOS, TENS Y OTROS TRABAJADORES SE SUMARON A LA CONVOCATORIA PARA ALERTAR SOBRE LA CRISIS.

trabaja en el recinto desde el 2000, en el marco de la jornada de movilización de ayer leyó una carta dirigida a la comunidad: "Como funcionarios del Hospital Carlos van Buren estamos muy preocupados por la crítica situación que vive el hospital producto de la falta de recursos para su adecuado funcionamiento. El hospital requiere, diariamente, 150 millones de pesos que le permiten atender a nuestros pacientes. Es importante saber en qué se gasta este dinero, porque 'sueña' mucho, pero incluye gastos tan básicos como el agua, la luz que, en nuestro caso, sirven para hacer funcionar máquinas de anestesia, ventiladores mecánicos, bombas de infusión, radiografías, por ejemplo".

La profesional agregó que "tenemos un enorme listado de insumos, cosas básicas como guantes, mascarillas y medicamentos que, en más de una oportunidad este año, no han estado disponibles. Se ha llegado a algo tan grave como no tener cintas para medir glucosa en pacientes con diabetes. Esta cri-

"Esta crisis ya escapó del ámbito comunal y está centrada en La Moneda, en el Ministerio de Salud y de Hacienda".

Jorge Sharp
 Alcalde de Valparaíso

"El hospital requiere diariamente \$150 millones que le permiten atender a nuestros pacientes".

Paula Gajardo
 Neonatóloga del Van Buren

sis presupuestaria no sólo está afectando el cierre de pabellones, sino que afecta a todas las atenciones".

A tal punto llega la complejidad económica en el Hospital Van Buren que la doctora Gajardo advierte que los actuales recursos disponibles podrían llegar sólo hasta un par de semanas, no descartándose que, a contar de octubre y noviembre, no puedan seguir con las atenciones

SIN MANTENCIONES

David Muñoz, conductor de movilización del hospital, detalló a este Diario que también están enfrentando dificultades con las ambulancias, porque no se han realizado las respectivas manten-

mos arriesgando a que se transmitan infecciones, nos estamos arriesgando a que los pacientes no tengan filtros para hacer la ventilación de la manera que se tiene que hacer".

¡NECESITAN OPERARSE!

Mónica Rivero, enfermera matrona y directora de la Salud Municipal de la Atención Primaria de Valparaíso sostiene que "los pabellones que se están cerrando son de cirugía electiva. Sin embargo, el concepto es muy claro: ¡las personas no eligen operarse, necesitan operarse! y cada día que pasa es un menoscabo no sólo a su bienestar, sino a sus posibilidades de vivir mejores años con buenas condiciones, a sus posibilidades de sentirse bien. No podemos hacernos cargo de problemas que son de otra complejidad, respetamos las atribuciones que tiene el hospital para este tipo de problemas. Tenemos que seguir cuidando y apoyando a las familias que tienen esperanzas y que sufren el deterioro de sus condiciones".

Por su parte, Omar Pagano, quien se atiende en el Hospital Van Buren, relató que hace dos años fue intervenido quirúrgicamente y logró salir adelante con el trabajo realizado por los profesionales del recinto y los apoya en sus demandas. "Estuve en el piso de medicina, luego pasé a neurocirugía y agradezco el trabajo de los funcionarios. El que se cierren pabellones demuestra la gravedad del problema. Imagínese la situación de las personas que están esperando para ser intervenidas quirúrgicamente y, ahora, se encuentran con que hay menos pabellones en funcionamiento. Todo esto que está pasando sobrepasó la razón".

Bernardita Barraza, de la Asociación de Enfermeros (as) del Hospital Van Buren, aseguró que "el principal responsable de cualquier eventual catástrofe que suceda es el Ministerio de Hacienda".

Reprogramar cirugías y abordar déficit

Desde el Servicio de Salud Valparaíso-San Antonio se informó que tras una reunión con la División de Gestión de Redes Asistenciales (Diger) y el equipo directivo del Hospital Carlos Van Buren, se abordó la fórmula de avanzar en el plan de reprogramación de las cirugías. En paralelo se trabaja en el análisis de la expansión presupuestaria requerida, el manejo de la deuda de arrastre y la readecuación presupuestaria anual, puesto que el HCVB es uno de los establecimientos que ha debido enfrentar una actividad asistencial mayor, lo que se traduce en un aumento de los gastos operacionales. Se añadió que también se "está analizando y evaluando el proceso de ejecución de gastos de años anteriores y la deuda de arrastre, con la finalidad de reestructurar el pago a proveedores, considerando la gestión del recurso humano del establecimiento, que permita, con los recursos propios del hospital, retomar funciones y actividades que por diversas razones han sido externalizadas". La próxima semana habrá nueva reunión para "continuar con el plan de reprogramación de cirugías".